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Réunion du Bureau du CCP de l’ONUSIDA 

   

DATE : Mardi 1er mars 2022 

HORAIRES : 13 h à 14 h 30 CET 

F : Virtuel 
 

PARTICIPANTS 
 
Bureau du CCP : S.E. M. Rongvudhi Virabutr, Dr Preecha Prempree, 
Dr Walaiporn Patcharanarumol, Dr Thaksaphon Thammarangsi, Dr Sairat Noknoy, 
Mme Parichart Chantcharas, M. Natee Vichitsorasatra, et Dr Cha-aim Pachanee représentant la 
Présidence du CCP (Thaïlande) ; M. Binod Mahanty, Mme Judith Soentgen, et Mme Carolin Briem 
représentant la Vice-présidence du CCP (Allemagne) ; Dr Peace Mutuma représentant le 
Rapporteur du CCP (Kenya) ; Dr Chewe Luo et Mme Bettina T. Schunter représentant la 
Présidence des organismes coparrainants ; et M. Jumoke Patrick représentant la délégation des 
ONG du CCP. 
 
Secrétariat de l’ONUSIDA : M. Tim Martineau, Directeur exécutif adjoint du département Gestion 
et gouvernance a.i., M. Morten Ussing, directeur du département Gouvernance et Affaires 
multilatérales et Mme Samia Lounnas, conseillère principale chargée de la Gouvernance au 
département Gouvernance et Affaires multilatérales et Mme Maggie Lemons, spécialiste de la 
Gouvernance au département Gouvernance et Affaires multilatérales 
 

 

ORDRE DU JOUR  

 
1. Création d’un Comité consultatif indépendant de surveillance externe (IEOAC) de 

l’ONUSIDA : Le Bureau du CCP a passé en revue les préparatifs liés à l’établissement de 
l’IEOAC de l’ONUSIDA, y compris le résultat du processus décisionnel intersessions et le 
calendrier proposé pour l’accueil et l’orientation des membres du Comité. 
 

2. Nouvelles informations sur les processus décisionnels intersessions : Le Bureau du 
CCP a examiné et discuté des processus décisionnels intersessions à venir sur les modalités 
et procédures des réunions du CCP 2022 et la composition du Comité consultatif expert en 
évaluation. Le Comité a également finalisé les ordres du jour et le calendrier des réunions pour 
la 50e réunion du CCP.  

 
3. Questions diverses 

 



 

2 

 

 
 

RÉSUMÉ 

S.E. M. Rongvudhi Virabutr, Ambassadeur, Représentant permanent adjoint et Chargé  
d’affaires a.i., à la Mission permanente de la Thaïlande à Genève, représente la Thaïlande en tant 
que Président du Bureau du CCP, a souhaité la bienvenue aux membres du Bureau pour leur 
deuxième réunion. 
 
Le Président a indiqué que la réunion serait l’occasion d’examiner et de discuter de l’orientation à 
venir pour le Comité consultatif indépendant de supervision externe (IEOAC) de l’ONUSIDA suite 
à l’approbation de la composition par le CCP élargi via une prise de décision intersessions, ainsi 
que des processus décisionnels intersessions à venir, y compris les modalités et procédures des 
réunions du CCP 2022 et la composition du Comité consultatif expert en évaluation.  
 
Le Président a également noté que le Secrétariat fournirait une mise à jour sur les personnes 
vivant avec le VIH en Ukraine compte tenu de la situation actuelle, dans le cadre des questions 
diverses. 
 
 
1. Création d’un Comité consultatif indépendant de surveillance externe (IEOAC) de 

l’ONUSIDA : Le Bureau du CCP a passé en revue les préparatifs liés à l’établissement de 
l’IEOAC de l’ONUSIDA, y compris le résultat du processus décisionnel intersessions et le 
calendrier proposé pour l’accueil et l’orientation des membres du Comité. 

 
Le Président a noté que suite au processus de prise de décision intersessions lancé par le 
Bureau, l’approbation d’un quorum (15) des membres du CCP avait été reçue avec un total de 
19 membres votant dans l’affirmative et 3 membres qui n’ont pas voté, et que le Comité était 
maintenant officiellement établi. Le Président a remercié les membres du Bureau du CCP pour 
leur diligence et leur soutien tout au long du processus.  
 
Le Président a noté que le Secrétariat a entamé le processus contractuel avec les nouveaux 
membres et a préparé leur orientation, qui sera cruciale pour garantir que les membres du Comité 
disposent des connaissances et des outils adéquats pour commencer leur travail. Le Président a 
rappelé que la réunion serait l’occasion d’examiner une proposition de calendrier pour l’orientation 
ainsi que d’autres préparatifs que le Secrétariat a entrepris pour soutenir le travail du Comité.  
 
Le Président a invité le Secrétariat à donner un aperçu de ce travail : Parallèlement au processus 
décisionnel intersessions, le Secrétariat a commencé à préparer l’orientation de l’IEOAC, tant sur 
le plan de la logistique que du contenu.  

- Le Secrétariat a consulté les coparrains et les membres des Comités de surveillance 
concernant les éléments d’une orientation réussie pour ces Comités afin d’informer 
l’élaboration du calendrier d’orientation proposé.  

- Le processus contractuel pour les membres du Comité est en cours et comprendra, 
conformément aux termes de référence, des déclarations de confidentialité et de conflit 
d’intérêts.  

- Chaque membre recevra un courriel spécifique de l’ONUSIDA pour faciliter son travail en 
tant que membre du Comité. 

- Le Comité utilisera également une plateforme sécurisée pour sa documentation.  
- La recherche d’un rédacteur de rapports indépendant est en cours pour aider le Comité à 

rédiger les résumés de ses réunions et son rapport annuel.  
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- Outre les éléments logistiques du travail du Comité, le Secrétariat a commencé à élaborer 
des ébauches du plan de travail du Comité ainsi qu’une proposition de calendrier 
d’orientation. Ces projets seront distribués au Bureau du CCP après la réunion pour 
commentaires et approbation tacite.   

- En ce qui concerne le plan de travail, le mandat du Comité prévoyait initialement deux 
réunions par an. Toutefois, étant donné qu’il s’agit de la première année où le Comité sera 
opérationnel, il est probable que le Comité devra se réunir plus souvent.  

- Le projet de plan de travail prévoyait donc quatre réunions potentielles :  
o 1. Une réunion d’introduction en mars 2022 pour discuter de leur plan de travail, de 

leurs méthodes de travail et pour choisir un Président parmi leurs membres.  
o 2. Une réunion en mai 2022 pour discuter des rapports de surveillance des 

organisations et pour finaliser leur propre rapport annuel au CCP.  
o 3. Une réunion en septembre 2022 pour examiner et discuter des moyens de 

renforcer la gestion des risques au Secrétariat, conformément au point de décision 
de la 47e réunion du CCP demandant que ce sujet fasse partie du premier plan de 
travail du Comité.1  

o 4. Une quatrième réunion facultative en novembre 2022 pour clore toutes les 
questions et préparer la première année de fonctionnement complet.  

- Le Comité devrait examiner et discuter cette proposition de plan de travail lors de sa 
première réunion.  

- En plus des réunions proposées, il a également été recommandé d’organiser une session 
d’orientation virtuelle de trois jours pour les membres du Comité. Le projet de calendrier de 
l’orientation sera également envoyé aux membres du Bureau après la réunion du Bureau 
pour commentaires et approbation tacite.  

- Le Comité aura l’occasion de recevoir des présentations et de discuter des questions clés 
avec :  

o Le Directeur exécutif et le Cabinet de l’ONUSIDA 
o Le Bureau du CCP 
o Le Président du COC 
o Le Directeur des finances et les conseillers principaux sur le suivi des résultats et la 

gestion des risques 
o Les auditeurs internes et externes 
o Le Directeur de la gestion des ressources humaines et le coordinateur de l’exercice 

d’alignement en cours 
o Le Conseiller en éthique et  
o Le Médiateur 

- Cette orientation serait un point de départ et pourrait être complétée par des présentations 
ponctuelles sur des sujets spécifiques, à la demande de l’IEOAC, pour l’aider à remplir son 
mandat.  

 
Le Bureau a remercié le Secrétariat pour la présentation. Suite à des questions de procédure de la 
part des membres du Bureau ainsi qu’à une demande pour que l’orientation de l’IEOAC inclue 
tous les acteurs concernés, le Secrétariat a fourni des clarifications supplémentaires : 
 

- Les réunions de l’IEOAC devraient se dérouler de manière virtuelle dans un avenir proche, 
compte tenu de la situation liée à la COVID-19. 

 
147ème session du Conseil de Coordination du Programme de l’ONUSIDA, point 11 de l’ordre du jour : 
13.4 Convient que le Comité consultatif de supervision externe et indépendant examinera et recommandera 
au CCP un renforcement supplémentaire de la gestion des risques dans le cadre de son premier plan de 
travail après sa création. 
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- La présentation PowerPoint et la liste des réunions déjà programmées seront partagées 
avec le Bureau. 

- L’IEOAC aura également l’occasion d’examiner et de commenter l’orientation de la 
session.  

 
2. Nouvelles informations sur les processus décisionnels intersessions : Le Bureau du 

CCP a examiné et discuté des processus décisionnels intersessions à venir sur les 
modalités et procédures des réunions du CCP 2022 et la composition du Comité consultatif 
expert en évaluation. Le Comité a également finalisé les ordres du jour et le calendrier des 
réunions pour la prochaine 50e réunion du CCP.  

 
Modalités et procédures des réunions du CCP 2022 : 
 
Le Président a rappelé que les modalités et les procédures pour tous les documents des réunions 
du CCP 2022 seraient envoyées aux membres du Bureau après la réunion pour commentaires 
écrits et approbation tacite. Le Président a noté que le document demande au CCP d’approuver 
que le Bureau du CCP soit chargé de décider si les réunions de juin et de décembre se tiendront 
en personne, de manière hybride ou virtuelle. La décision du Bureau du CCP devra être prise en 
fonction de l’évolution de la situation sanitaire.  
 
Le Président a fait remarquer qu’au vu des changements constants de la situation sanitaire, le 
document sur les modalités et procédures a été conçu pour offrir un maximum de flexibilité au 
Bureau du CCP afin qu’il puisse prendre une décision finale sur la nature de la réunion 60 jours à 
l’avance, date à laquelle les invitations à la réunion seront diffusées. Le Président a mentionné 
que le récent démantèlement des réglementations en Suisse donnait l’espoir que la réunion 
hybride de juin, comme discuté par le Bureau du CCP lors de la dernière session, pourrait 
probablement avoir lieu et que, si tout va bien, une réunion entièrement en personne en décembre 
serait possible. 
 
Le Président rappelle que le document fournit des procédures spécifiques, comme discuté avec le 
Bureau, pour les réunions hybrides et virtuelles. Dans le cas où la réunion se tiendrait en 
personne, elle reprendrait les procédures définies dans le modus operandi du CCP.  
 
En ce qui concerne la proposition de permutation des deux segments thématiques, telle que 
discutée lors de la première réunion du Bureau et incluse dans les modalités et procédures 
hybrides, le Président a invité le Secrétariat à fournir une mise à jour de cette proposition pour 
examen :  
 
Le Secrétariat a indiqué que des discussions avaient eu lieu avec le président du COC et les 
organismes coparrainants impliqués dans ces thèmes, à savoir l’OMS et l’UNESCO. Comme une 
conclusion n’a pas encore été atteinte, le Bureau a été informé que si la recommandation devait 
changer les thèmes du segment thématique, elle serait incluse dans le document sur les modalités 
et procédures qui serait envoyé peu après la réunion. Au cas où il serait suggéré de ne pas les 
échanger, il n’y aurait pas de changement dans le document sur les modalités et procédures. 
 
En ce qui concerne la question de savoir si la 50e réunion du CCP sera hybride, virtuelle ou en 
personne, les membres du Bureau ont demandé des éclaircissements sur le délai pour décider ou 
modifier ce qui a été convenu jusqu’à présent. Compte tenu de la date limite de la mi-avril, qui 
permettrait d’envoyer les invitations aux membres du CCP 60 jours avant la réunion, 
conformément au modus operandi, il a été convenu que la prochaine réunion du Bureau serait 
programmée peu avant la mi-avril pour finaliser cette décision.  
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Le Président a rappelé que les modalités seraient diffusées après cette réunion pour une 
approbation silencieuse et a conclu à ce sujet que si la situation sanitaire le permettait, il serait 
encore temps de modifier le format de la réunion. 
 
La Présidente a également noté qu’une fois le document sur les modalités et procédures 
approuvé, le Secrétariat procédera à la publication de l’ordre du jour de la 50e réunion du CCP. 
Après la réunion, les membres recevront un projet d’ordre du jour annoté et assorti d’un calendrier 
pour la prochaine réunion du CCP, ainsi qu’un calendrier des pré-réunions pour examen. Ces 
ordres du jour incluront tous les points qui ont été discutés, à l’exception de l’équipe de travail 
multipartite sur les réponses communautaires au sida. 
 
Il a été demandé au Secrétariat de faire le point sur cette question : 
 

- L’équipe programmatique du Secrétariat sur la Cellule multipartite de réflexion sur les 
réponses communautaires au sida a approuvé l’accent mis par le Bureau sur l’importance 
de finaliser le travail de cette cellule et de fournir le rapport final au CCP en 2022.  
 

- Il fallait plus de temps pour discuter de ce sujet et l’ordre du jour de la réunion du CCP de 
juin était chargé, avec peu de temps pour la discussion étant donné le format hybride ou 
virtuel qui ne permet que des réunions d’une demi-journée.  

 
- Le travail en cours du département et la mise en œuvre de l’alignement du Secrétariat 

soutiendront la livraison d’un rapport final en décembre. 
 
Les membres ont réitéré l’importance de prévoir suffisamment de temps pour le débat sur le point 
de l’ordre du jour relatif à la Cellule multipartite de réflexion sur les réponses communautaires au 
sida, et il a été convenu de reporter ce point à la réunion du CCP de décembre.  
 
Le Président a proposé que toutes les sessions de pré-réunion aient lieu la semaine précédant le 
CCP. Le Secrétariat a été invité par le Président à compléter ce point. Le Secrétariat a déclaré que 
la distinction était que les pré-réunions étaient rassemblées dans la semaine précédant la réunion 
du CCP pour éviter d’avoir un mois complet d’engagements.  
 
Le Bureau a accepté le calendrier suggéré avant la réunion. 
 
Le Président rappelle que ces ordres du jour et le calendrier des réunions seront distribués après 
la discussion pour commentaires écrits et approbation tacite. Suite à l’approbation du document 
décisionnel intersessions sur les modalités et procédures, les ordres du jour et le calendrier des 
réunions du prochain CCP seront publiés sur la page Web du CCP et distribués à toutes les 
circonscriptions. 
 
Comité consultatif expert en évaluation :  
 
Le Président a rappelé que, comme discuté lors de la réunion précédente, un projet de document 
intersessions concernant le Comité consultatif expert en évaluation avait été rédigé et serait 
distribué après la réunion pour un retour écrit et une approbation tacite. Le document intersessions 
a servi à confirmer la nomination du candidat de la région d’Europe de l’Est qui devait commencer 
à travailler dès que l’intersession serait terminée.  
 
Le Président a noté qu’une fois que le Bureau aura approuvé le document, ces deux processus 
intersessions seront mis en œuvre. Le Président a proposé que le premier soit le document sur les 
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modalités et les procédures décisionnelles intersessions et qu’ensuite, une fois terminé, le Bureau 
aille de l’avant avec l’intersession du Comité consultatif expert en évaluation.  
 
Le Bureau du CCP a convenu d’adopter le processus. 
 

3. Questions diverses 
 
Comme mentionné au début de la réunion, le Président a d’abord invité le Secrétariat à faire le 
point sur la situation des personnes vivant avec le VIH en Ukraine.  
 

- Le Secrétariat a indiqué que le Programme commun suivait de près la situation des 
personnes vivant avec le VIH en Ukraine. Le Directeur exécutif de l’ONUSIDA enverra une 
communication à l’ensemble du CCP sur les principales préoccupations et le travail du 
Programme commun pour soutenir la continuité des soins pour les personnes vivant avec 
le VIH. Parmi les principaux défis actuels figurent les pénuries d’ARV, les perturbations 
pour d’autres traitements tels que le traitement de substitution aux opiacés et le traitement 
de la tuberculose, ainsi que la garantie de l’accès des réfugiés aux services liés au VIH. 

 
- Le Secrétariat a souligné que le programme conjoint s’employait à évaluer la situation et à 

identifier les principaux besoins. Une équipe spéciale de l’ONUSIDA a assuré la 
coordination avec les partenaires, notamment le gouvernement ukrainien, le Fonds 
mondial, les groupes de la société civile et les prestataires de services dans le pays.  

 
Le Président a souligné qu’il suivrait l’évolution de la situation, y compris les éventuelles 
conséquences humanitaires sur les populations de la région. Les membres espèrent qu’un 
règlement pacifique de la situation par le dialogue pourra être trouvé rapidement.  
 
Les membres ont souligné qu’ils étaient préoccupés par la situation et attendaient avec impatience 
de recevoir de plus amples informations sur l’évolution de la situation.  
 
Passant à d’autres questions sur ce point, le Président informe les membres du bureau que la 
Thaïlande organise un séminaire de haut niveau : « Ending AIDS: Zero Discrimination, One 
World » (Mettre fin au sida : aucune discrimination, un seul monde) le lundi 7 mars 2022 de 
12 h 45 à 15 h (heure de Bangkok) ou de 6 h 45 à 9 h (heure de Genève) au format hybride. Cela 
faisait partie de l’initiative de la Thaïlande en tant que Présidente du CCP cette année. 
 
Le séminaire visait à renforcer l’effort mondial de lutte contre la stigmatisation et la discrimination 
liées au VIH en sensibilisant le monde entier et en encourageant l’engagement de l’ensemble de 
la société et du gouvernement dans ce domaine. Au cours du séminaire, les participants 
partageront des informations, des connaissances et des expériences sur la lutte contre la 
stigmatisation, la discrimination et les inégalités en réponse à la pandémie de VIH.  
 
Au cours de la séance d’ouverture, le Vice-premier ministre et le ministère des Affaires étrangères 
de Thaïlande, le Vice-premier ministre et le ministère de la Santé publique de Thaïlande, ainsi que 
Winnie Byanyima, la Directrice exécutive de l’ONUSIDA, prononceront un discours. Le Président a 
souligné que cela reflétait une coopération de haut niveau entre la Thaïlande et l’ONUSIDA. 
 
La séance d’ouverture sera suivie d’un débat d’experts, qu’ils espèrent riche et interactif. À cet 
égard, la Thaïlande a demandé à l’ONUSIDA de diffuser une invitation au séminaire de haut 
niveau auprès de son réseau à Genève et à l’étranger, afin de permettre une participation et une 
coopération significatives dans ce domaine. 
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Les membres du Bureau ont remercié le Président d’avoir souligné l’importance de la 
stigmatisation et de la discrimination pour mettre fin aux inégalités dans la réponse au SIDA. Le 
Président du COC a également fait une brève mise à jour sur une prochaine retraite du 
Programme commun pour examiner les modalités de travail et la manière de mettre en œuvre la 
stratégie mondiale de lutte contre le sida. Il y aura également la conclusion de l’évaluation des 
capacités, qui clarifiera la façon de prioriser leur travail et fournira des mécanismes pour être plus 
efficaces. Ces discussions permettront d’identifier et de lancer des « initiatives stratégiques 
globales » du programme commun. 
 
Le Président a remercié les membres du Bureau pour une nouvelle session productive et a clôturé 
la réunion. 
 
 

[Fin du document] 


